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Осенью сотрудники Сибир-
ской генерирующей компа-
нии проводят традиционный 
экомарафон. К акции присо-
единились общественники и 
студенты.

Акция по высадке деревьев 
прошла на территории Октябрь-
ского района  Барнаула.

- Место определяли при тес-
ном взаимодействии с обще-
ственностью, – рассказывает 
глава районной администрации 

Юрий Асеев. – Самым оптималь-
ным, на наш взгляд, было допол-
нить именно эту зеленую зону 
новыми деревьями. Во-первых, 
сквер Химиков – благоприят-
ное место для приживаемости 
саженцев, вдоль дорог, где 
слишком агрессивная среда, 
им будет тяжело. Во-вторых, 
до этого здесь была проведена 
работа по ликвидации старых и 
аварийных деревьев. Благодаря 
такой акции мы сможем эти 
потери восполнить.
Председатель ТОС «Поток» 

Светлана Поскотина тоже счита-

ет, что это место самое удачное 
для экоакции:

- Сквер Химиков является 
сердцем и легкими микрорайона 
Поток. Здесь проводят время все 
возрастные категории местных 
жителей – от мала до велика. 
Наш парк стабильно развивает-
ся, и высадка 50 лип, конечно 
же, положительно скажется на 
настроении людей. Считаю, это 
полезное доброе дело.
Как рассказал директор Бар-

наульской теплосетевой компа-
нии Александр Гросс, причин 
для проведения акции было 

несколько. Одна из них – ком-
пенсация вредного воздействия, 
которое оказывает предприятие 
на окружающую среду. Второе – 
восполнение деревьев, которые 
были выкорчеваны на участках, 
где производили замену тепло-
сети. В этом году работы имели 
большой масштаб в Барнауле.
Вместе с сотрудниками СГК 

саженцы высаживали студен-
ты Барнаульского базового ме-
дицинского и Барнаульского 
педагогического колледжей. 
Оба учебных заведения – тра-
диционные участники боль-

шинства городских акций раз-
ной тематики: патриотической, 
спортивной, экологической. Так, 
студенты-медики активно про-
явили себя во время пандемии, 
а будущие педагоги принимали 
участие в очистке парка «Изум-
рудный» в прошлом году и 
прокладывали там лыжню. 
В этот раз колледжи представили 
сводные отряды студентов, где 
смешались волонтеры, спорт-
смены и активисты. В общей 
сложности – около 40 человек.

(Окончание на 3-й стр.)

Легкие микрорайона
Юлия НЕВОЛИНА 

В сквере Химиков высадили 50 молоденьких лип

В акции по высадке деревьев приняли участие студенты барнаульских колледжей. Фото Андрея ЧУРИЛОВА 
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Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Марины Гончаровой.
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Эталон мудрости

В минувшую пятницу, 1 октября, 
для членов городского Совета вете-
ранов педагогического труда орга-
низовали торжественную встречу, 
приуроченную к открытию месячника 
пожилого человека и празднованию 
Дня учителя. На нее были приглаше-
ны по пять представителей от каждого 
района Барнаула.

На встрече были те, кто родился и рос 
в годы Великой Отечественной войны.

- Большой праздник для детей вой-
ны готовился к юбилею Победы, но из-

за ограничительных мер был отменен. 
Мы решили собраться сегодня в сжатом 
формате, – рассказывает председатель 
городского Совета ветеранов педтруда 
Надежда Дегтярёва. – Собралось всего 
25 человек, о каждом можно говорить 
долго, но мы сконцентрируемся на самых 
знаковых событиях.
Все люди заслуженные – почетные 

работники образования, ветераны труда, 
награжденные медалями за освоение це-
лины, за трудовую доблесть. Стаж каждого – 
не менее 35 лет. Для молодежи они – 
эталон профессионализма и мудрости.
Самый опытный педагог из всех при-

сутствующих на встрече – учитель истории 

и обществознания Людмила Найдёнова. 
Она 58 лет отдала школе. Из них 23 – 
школе № 76, около 30 – гимназии № 5, 
где учила детей и занимала должность 
директора.

- Последние десять лет руководила 
школьным музеем, вся работа была вы-
строена вокруг афганской темы, поскольку 
школа носит имя Героя Советского Союза 
воина-интернационалиста Константина 
Павлюкова, – говорит Людмила Григорьев-
на. – Очень люблю свою работу, жаль, в 
связи с болезнью последний год остаюсь 
дома. Но все, что было наработано, не 
пропадает, мои ученики достойно про-
должают начатую мною деятельность.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

1 октября – 
Международный 
день пожилого 
человека
Уважаемые пенсионеры, вете-

раны войны и труда! Сердечно 
поздравляю вас с Международ-
ным днем пожилого человека!
Этот праздник – еще один повод 

напомнить о неразрывной связи 
времен и поколений. Уважение к 
старшим является одной из важ-
нейших ценностей общества.
Вы являетесь достойным при-

мером для детей и внуков, храни-
телями ценностей и традиций, ак-
тивно участвуете в общественной и 
культурной жизни города. Особую 
признательность выражаю нашим 
ветеранам, которые вынесли труд-
ности военных лет, сражались на 
фронте, работали в тылу, восста-
навливали страну.
Наш общий долг – сделать все 

возможное для того, чтобы каждый 
пожилой человек чувствовал заботу 
о себе. Вопросы социальной под-
держки граждан старшего поколения 
всегда были и будут приоритетными 
для всех уровней власти. В Барнауле 
реализуются целевые федеральные 
и региональные программы соци-
альной защиты, предоставляются 
льготы по лекарственному обеспече-
нию, оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг, оказывается адресная 
социальная помощь.
Примите слова благодарности и 

безмерного уважения за ваш неоце-
нимый труд, силу духа, искреннюю 
любовь к нашему городу! Крепкого 
вам здоровья, благополучия, сча-
стья! Пусть всегда с вами рядом 
будут любящие и заботливые дети, 
внуки, друзья!

Глава города В.Г. ФРАНК.

От лица депутатов Барнауль-
ской городской Думы поздравляю 
представителей старшего поко-
ления с праздником мудрости 
и добра!

Сегодня мы чествуем наших роди-
телей, наставников, земляков, кото-
рые создавали и защищали все, чем 
мы по праву гордимся. За вашими 
плечами большая и удивительная 
жизнь. И только преемственностью 
традиций и ценностей, носителями 
которых являются люди старших 
поколений, можно обеспечить разви-
тие нашего общества. Они обладают 
огромным жизненным опытом, цен-
ностями, которыми готовы делиться. 
Желаю вам самого главного – 

здоровья, радостного сияния глаз, не 
терять молодости души и мечтаний, 
пусть жизнь будет полна приятных 
минут. С праздником!

Председатель БГД Г.А. БУЕВИЧ.

Ветераны педагогического труда отметили сразу два 
праздника

Юлия НЕВОЛИНА
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И после ухода педагогов на заслуженный отдых о них помнят и поздравляют с профессиональным праздником.
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Глава города Вячеслав 
Франк провел оперативное 
совещание по вопросу от-
ключения водоснабжения 
в городе в связи с работой 
по замене двух задвижек 
диаметром 500 и 800 мм 
на сетях водоснабжения в 
районе пересечения Пав-
ловского тракта и улицы 
Новороссийской. Меро-
приятия с отключением 
воды будут проводиться 
с 8 часов 3 октября до 8 часов 
4 октября.

Приостановление водоснаб-
жения связано с ремонтными 
работами на двух основных 
магистралях: специалисты 
Барнаульского водоканала 
будут заменять две задвиж-
ки диаметром 500 и 800 мм 
на сетях водоснабжения в 
районе пересечения Павлов-
ского тракта и улицы Ново-
российской. Принятые меры 
позволят в будущем при про-
ведении работ на сетях или 
возникновении аварийной 
ситуации существенно мини-
мизировать зоны ограничения 
подачи воды.

- Под отключение попали 
все районы города, – под-
черкивает Вячеслав Франк. – 
Будет сформирована рабочая 
группа для межведомствен-
ного взаимодействия и ре-
шения оперативных вопросов 

на время проведения работ, в 
первую очередь – по каждому 
медицинскому учреждению.
В зону отключения попа-

дают 985 многоквартирных 
и 8481 частных домов, в ко-
торых проживают 153 тысячи 
человек. Также отключение 
коснется 55 детских садов, 
27 школ, 35 площадок по ока-
занию медицинской помощи, 
четырех котельных.
Изначально работы пред-

полагалось провести 1 октя-
бря, однако их перенесли на 
выходной день для удобства 
работы социальных учреж-
дений: школ, детских садов, 
поликлиник. В воскресенье 
они закрыты, и временное 
отключение не повлияет на 
их режим. Однако нельзя не 
учесть потребности тех уч-
реждений, где медицинская 
помощь не останавливается 
ни на день.

- Мы рекомендовали про-
вести эти работы именно в 
выходной день, так как нет 
плановых операций, что в два 
раза сокращает объем опе-
ративных вмешательств, – 
говорит Жанна Вахлова, на-
чальник отдела организа-
ции медицинской помощи 
взрослому населению Мин-
здрава Алтайского края. – На 
особом контроле находятся 
учреждения, где оказывает-
ся экстренная медицинская 
помощь, и стационары с кру-
глосуточным пребыванием 
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Светлана ЕРМОШИНА

В ходе совещания было решено, что межведомственная рабочая группа будет контролировать ход ремонтных работ для решения оперативных вопросов.

Легкие 
микрорайона

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
- Для нас это особенно 

важно, – подчеркивает ру-
ководитель физического 
воспитания медколлед-
жа Тамара Кривоножко. – 
Мы ведь стоим на страже 
здоровья наших граждан. 
Высадка деревьев – это 
вклад в здоровое будущее 
барнаульцев.
Напомним, что 1 октября 

в Барнауле стартовал осен-
ний месячник санитарной 
очистки и благоустройства. 
Акция направлена на улуч-
шение санитарно-экологиче-
ской обстановки территории 
города. В рамках месячника, 
с 1 по 31 октября, плани-
руется провести более 300 
экологических акций с при-
влечением управляющих 
компаний, органов террито-
риального общественного са-
моуправления, предприятий, 
студентов и обучающихся. 
Мероприятия будут прохо-
дить во всех районах города. 
Для работ также используют 
порядка 300 единиц техники.
Горожане примут участие 

в уборке водоохранных и зе-
леных зон, проведут работы 
по ликвидации надписей на 
зданиях, очистке дворов, па-
мятников и памятных мест, 
мемориальных досок, спор-
тивных площадок от сухой 
листвы и мусора. В рамках 
месячника ликвидируют 
более 20 несанкциониро-
ванных свалок.
МУП «Барнаулгорсвет» 

будет очищать опоры наруж-
ного освещения, трамвай-
но-троллейбусные опоры, 
фасады зданий, в том числе 
от расклеенных объявлений.
Кроме того, предусмо-

трено проведение четырех 
еженедельных санитарных 
дней «чистый четверг» 
(7, 14, 21 и 28 октября) по 
очистке парков, скверов, зе-
леных уголков, оврагов от 
бытового и строительного 
мусора.
С 15 по 22 октября на го-

родском полигоне твердых 
бытовых отходов будет ор-
ганизован бесплатный при-
ем мусора. Мероприятие 
организовано совместно с 
акционерным обществом 
«ЭКО-Комплекс».
Продолжаются работы по 

озеленению города, кото-
рые начались 23 сентября. 
В осенний период будет 
высажено порядка 500 де-
ревьев. В рамках месяч-
ника специалисты МБУ 
«Благоустройство и озеле-
нение» Барнаула высадят 
218 деревьев.

Оперативные решения

СПРАВКА ВБ

Подача воды будет приостановлена потребителям, 
проживающим в границах улиц: Павловский тракт 
(от ул. Бабуркина до пр. Строителей), ул. Фурмано-
ва, ул. Власихинская (от ул. Фурманова до ул. При-
ветной), ул. Челюскинцев (от пр. Строителей до 
проезда Магистрального), пр. Строителей (от Павлов-
ского тракта до пр. Ленина), пер. Революционный, 
Песчаная (от пер. Сейфуллинского до пр. Социалисти-
ческого), ул. Ядринцева (от ул. Песчаной до пр. Строи-
телей), пр. Красноармейский (от пр. Строителей до 
ул. Песчаной), пр. Социалистический (пр. Строителей 
до ул. Чкалова), пр. Ленина (от пр. Строителей до 
ул. Чкалова), ул. Молодёжная (вся), ул. Димитрова (вся), 
Чкалова ( от пр. Ленина до ул. Промышленной), ВРЗ, 
пос. Восточный, пр. Калинина (от пр. Строителей до 
ул. Северо-Западной), ул. Северо-Западная (от пр. Ка-
линина до Транзитной), ул. Гущина (от Северо-За-
падной до бульвара Медиков), 2-я Северо-Западная 
(от Гущина до ул. Транзитной).

людей, где требуется беспере-
бойное обеспечение питьевой 
и технической водой.
Андрей Полюго, генераль-

ный директор «Росводоканал 
Барнаул», отмечает, что в эти 
медучреждения будут подво-
зить воду питьевого качества. 
По словам заместителя главы 
администрации города по со-
циальной политике Алексан-
дра Артёмова, отключение от 
водоснабжения не повлияет на 
работу школ и детских садов: 
в них будет сделан необходи-
мый запас воды, чтобы в поне-

дельник с 6 утра приступить 
к приготовлению пищи.
Андрей Полюго еще раз 

обратился к жителям отклю-
чаемых домов с просьбой 
заблаговременно сделать 
запас воды. По его словам, 
специалисты предприятия 
приложат максимум усилий к 
скорейшему завершению работ 
и возобновлению водоснабже-
ния. Жители смогут уточнять 
оперативную информацию на 
сайтах города и «Росводоканал 
Барнаул» и по телефону ком-
пании 500-101.

Водоканал проведет масштабные работы по замене запорной 
арматуры на сетях: у части барнаульцев не будет воды
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Осенью этого года в 
силу вступили новые по-
становления, которые при-
званы повысить уровень 
жизни отдельных катего-
рий граждан. Рассказываем 
о них и о том, на какую по-
мощь могут рассчитывать 
жители краевой столицы 
в рамках реализации му-
ниципальной программы 
«Социальная поддержка 
населения Барнаула на 
2015-2024 годы».

В 2020 году в Барнауле на 
адресную помощь, а также 
на организацию социальных 
мероприятий и акций из го-
родского бюджета освоили 
порядка 60 млн руб. Мария 
Тибекина, председатель ко-
митета по социальной под-
держке населения Барнаула, 
на прошедшей 28 сентября 
пресс-конференции отме-
тила, что в 2021 году на эти 
цели запланировано порядка 
80 млн руб.
Среди получателей ежеме-

сячной финансовой поддерж-
ки из городского бюджета – 
почетные граждане краевой 
столицы, а также пострадав-
шие в результате чрезвычай-
ных ситуаций, потерявшие 
жилье или вынужденные 

проживать в поврежденных 
объектах. Есть также катего-
рии, которые получают едино-
временную выплату от главы 
города. К ним относятся те, 
кто добился каких-либо высот 
или побед: докторанты, аспи-
ранты, спортсмены, а также 
школьники, достигшие успе-
хов в учебе, науке, культуре и 
спорте.
Отдельная часть выплат 

направлена молодым семьям. 
Если у пары, где обоим су-
пругам не исполнилось еще 
30 лет, родилась двойня, то 
им полагается разовая под-
держка в размере 20 тыс. 
руб. из городского бюджета. 
А с 1 января 2022 года пла-
нируют повысить возрастную 
планку до 35 лет.

3 сентября вступило в силу 
еще одно решение депута-
тов Барнаульской городской 
Думы о компенсации за налог 
на имущество для малоиму-
щих. Ее можно будет полу-
чить начиная с декабря 2021 
года. Также администрация 
города компенсирует аренд-
ную плату за землю отдель-
ным категориям граждан, ее 
получает примерно 4 тыс. 
человек.
Еще одна важная часть 

поддержки населения – это 
проведение социально зна-
чимых мероприятий. Всего 

их на этот год запланировано 
56, уже реализовали 39.

- Мы много внимания 
уделяем людям с ограни-
ченными возможностями 
здоровья, – рассказывает 
Мария Тибекина. – Акция 
«Я умею, я могу» для мало-
мобильных граждан собра-
ла людей с инвалидностью, 
которые смогли найти себя 
в этой жизни – преуспели 
в какой-либо сфере или от-
крыли свое дело. Они подают 
хороший пример тем, кто 
оказался в подобной ситуа-
ции, и рассказывают исходя 

из собственного опыта, как 
следует действовать и ра-
ботать. Также значительная 
часть акций направлена на 
многодетные семьи. Поэтому 
мы тесно сотрудничаем с 
общественной организацией 
«Много деток – хорошо!», Ал-
тайской краевой организаци-
ей семей больных целиакией. 
Работаем с краевыми кри-
зисными центрами как для 
мужчин, так и для женщин. 
Комитетом введено новше-
ство – круглые столы для 
общественных организаций 
по волнующим темам. 

КСТАТИ

Кроме того, жители Барнаула могут рассчитывать 
на ряд новых краевых мер соцподдержки. Так, с сен-
тября расширение льготных категорий коснулось 
тех, кто получил право на единовременную компен-
сацию за подключение жилья к природному газу. 
Бывшие несовершеннолетние узники фашистских 
концлагерей, обладатели знака «Жителю блокадного 
Ленинграда», а также участники Великой Отечествен-
ной войны могут рассчитывать на 100% покрытие 
расходов на подключение к газу (до 100 тыс. руб.). 
Ветеранам боевых действий, семьям погибших в го-
рячих точках полагается 75% (до 75 тыс. руб.). И 50% 
(до 50 тыс. руб.) могут получить малоимущие, граж-
дане в трудной жизненной ситуации или имеющие 
статус «дети войны».

Светлана МОЛОКАНОВА

16 социальных выплат предоставляют барнаульцам 
из бюджета города

Льготы 
и поощрения

Фото из архива «ВБ»

ЗНАЙ НАШИХ!

Команда 
учителей
Завтра, 3 октября, груп-

па инициативных педагогов 
гимназии № 131 отправится 
в Москву, чтобы представить 
Алтайский край и город Бар-
наул в телевизионной игре 
«Сто к одному». Педагоги 
планируют вернуться через 
пять дней.

- Эту идею мне подсказала 
моя супруга, – рассказывает 
директор гимназии № 131 и 
капитан команды «Педагоги 
Алтая» Артём Семернинов. – 
Я подумал, почему бы не попро-
бовать, быстро собрал команду 
из активных педагогов и подал 
заявку. Это было еще в прошлом 
учебном году. Ответа ждали 
восемь месяцев, честно при-
знаться, я даже и забыл об этом. 
Ровно две недели назад пришло 
приглашение: нас там ждут и 
уже подобрали соперника.
Хотя к игре подготовиться 

невозможно, педагоги все-таки 
потренировались перед выле-
том, используя аналогичные 
онлайн-платформы.
Компанию капитану соста-

вят четыре педагога гимназии 
№ 131 – учителя начальных клас-
сов Елена Гладышева и Татьяна 
Белова, учитель биологии Анна 
Фельк, учитель русского языка и 
литературы Виктория Часовских. 
Принимая участие в игре, они 
стремятся доказать, что совре-
менный учитель – это творческая 
и всесторонне развитая личность, 
которая не боится пробовать что-
то новое и интересное.

Юлия НЕВОЛИНА.

КОНКУРС

Семьи 
приглашаются
В Барнауле продлили 

прием заявок на участие в 
эстафете «Согрей теплом ро-
дительского сердца».
Эстафета родительского под-

вига «Согрей теплом родитель-
ского сердца» пройдет в два эта-
па: муниципальный и краевой. 
Заявки принимаются по пяти 
номинациям: «Многодетная се-
мья», «Молодая семья», «Сель-
ская семья», «Золотая семья», 
«Семья – хранитель традиций».
Для участия в муниципаль-

ном этапе необходимо до 15 ок-
тября направить представления 
и материалы семей-участников 
в комитет по социальной под-
держке населения города Бар-
наула в электронном виде по 
адресу: socprog@barnaul-adm.ru 
с темой письма «Эстафета». 
Представления и материалы 
семей-участников направляются 
в виде одного архивированного 
файла или ссылки для скачива-
ния материалов с внешних сер-
веров (Google Диск, Яндекс.Диск, 
«Облако Mail.ru» или другие). 

Напомним, в 2020 году в муни-
ципальном этапе краевой эстафе-
ты родительского подвига «Согрей 
теплом родительского сердца» 
приняли участие 40 семей города 
Барнаула. 10 семей-победителей 
стали участниками краевого этапа 
эстафеты, восемь из них вошли 
в число победителей. 

Соб. инф.

Проведение социальных акций – важная часть поддержки населения.
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Несмотря на то, что 
газ пришел на Алтай чет-
верть века назад, не все 
жители края соблюдают 
правила обращения с га-
зовым оборудованием, 
что порой приводит к пе-
чальным последствиям. 
Специалисты рассказы-
вают о сезонных мерах 
предосторожности.

Газовое оборудование – 
это источник повышенной 
опасности, регулярное тех-
ническое обслуживание 
позволяет своевременно 
выявлять неисправности. 
Поэтому основное правило 
для каждого собственника 
домовладения – ежегодное 
техническое обслуживание 
газового оборудования. Не 
препятствовать его прове-
дению специалистами газо-
распределительной органи-
зации и соблюдать правила 
пользования газом в быту. 
Запрещены самостоятельное 
обслуживание, замена и ре-
монт оборудования.
Кроме того, необходимо 

соблюдать сезонные меры 
предосторожности. Во-пер-
вых, следить за состоянием 
дымовых и вентиляцион-
ных каналов. Во-вторых, со-
держать в чистоте карманы 
чистки дымоходов. В-третьих, 
проверять наличие тяги до 
включения и во время работы 
бытового газоиспользующего 

оборудования. В-четвертых, 
необходимо периодически 
проверять оголовки ды-
моходов, чтобы предохра-
нить их от обмерзания и 
закупорки.
Как определить, есть тяга в 

дымоходе и вентиляционном 
канале или нет? Нужно подне-
сти тонкую полоску бумаги к 
смотровому отверстию топки 
и решетке вентиляционного 
канала. Если полоска бумаги 
втягивается в сторону топки, 
то тяга есть, если отклоняется 
в обратную сторону, то тяги 
нет. В этом случае пользо-
ваться печью или отопитель-
ным котлом без прочистки 
дымохода нельзя.

- Запрещено использо-
вание газоиспользующего 
оборудования при отсутствии 
тяги в вентканалах, прито-
ка свежего воздуха, необхо-
димого для сжигания газа, 
недопустимо отключение 
автоматики безопасности, 
оставление газоиспользую-
щего оборудования без при-
смотра во время работы, – 
уточняет генеральный ди-
ректор ООО «Газпром газорас-
пределение Барнаул» Роман 
Правдин.
Для проверки и прочистки 

вентиляционных каналов не-
обходимо обратиться в ВДПО 
или в организацию, имеющую 
разрешение на проверку ды-
моходов и вентиляционных 
каналов.
Перед розжигом горелок 

важно обеспечить предвари-

тельную вентиляцию камеры 
сгорания. Следует подержать 
топку печи и духового шка-
фа открытой в течение 3-5 
минут. После прекращения 
пользования газом нужно 
закрыть краны на газоисполь-
зующем оборудовании.

На кухне
При приготовлении пищи 

на газовом оборудовании сле-
дует помнить ряд важных 
правил. Перед включением 
газовой плиты нужно прове-
трить помещение. Форточка 
должна оставаться открытой 
на все время работы газовой 
плиты. Перед зажиганием го-
релки духового шкафа плиты 
нужно проветрить его в тече-
ние 2-3 минут. Не рекомен-
дуется оставлять работающую 
газовую плиту без присмотра.

Подвалы и погреба
Следует соблюдать пра-

вила предосторожности не 
только в доме. Перед вхо-

дом в подвалы и погреба до 
включения электроосвещения 
или зажигания огня нужно 
убедиться в отсутствии зага-
зованности помещения.

Умные приборы
В целях повышения без-

опасности при пользовании 
газовым оборудованием 
специалисты рекомендуют 
современные умные приборы. 
Так, сигнализатор контроля 
загазованности улавливает 
опасные концентрации газов 
в воздухе и оповещает звуко-
вой и световой сигнализаци-
ей. Некоторые модели при 
этом автоматически подают 
сигнал на электромагнитный 
клапан, входящий в комплект 
системы, который перекрыва-
ет газ к газоиспользующему 
оборудованию.

Интеллектуальные счетчи-
ки с высокой точностью из-
меряют объем потребленного 
газа и автоматически пере-
дают показания поставщику.

СПРАВКА ВБ

При обнаружении запаха газа или внезапном 
прекращении подачи необходимо закрыть краны 
горелок газовых приборов и кран на газопроводе и 
сообщить диспетчеру аварийной газовой службы, 
которая работает круглосуточно: 8 (3852) 28-20-04 
(по Барнаулу), 8-800-6000-400. При неисправности 
газового оборудования вызывайте работников ре-
монтно-эксплуатационных управлений. Тел.: 8 (3852) 
34-16-50, 28-20-98.

Алиса ТРОСТНИКОВА

В связи с началом отопительного сезона напоминаем 
правила безопасного пользования газом в быту

Если у вас 
в квартире газ

Перед включением 
газовых приборов ПРОВЕРЬТЕ тягу

ОТКРЫВАЙТЕ форточку или фрамугу окна
во время пользования газовыми приборами

НЕ ПОЛЬЗУЙТЕСЬ одновременно 
газовой колонкой и вытяжкой

НЕ ЗАКРЫВАЙТЕ решетку 
вентиляционного канала

СВОЕВРЕМЕННО проводите техническое 
обслуживание газового оборудования

НЕ ЗАНИМАЙТЕСЬ самовольным 
монтажом и ремонтом газовых приборов

!ДОВЕРЯЙТЕ
 СВОЮ БЕЗОПАСНОСТЬ 

ПРОФЕССИОНАЛАМ

БЕЗОПАСНОСТЬ

На контроле
29 сентября первый заме-

ститель главы администра-
ции г. Барнаула Анатолий 
Воронков провел заседание 
комиссии по предупреж-
дению и ликвидации ЧС 
и обеспечению пожарной 
безопасности. В режиме ви-
део-конференц-связи вопро-
сы обсудили руководители 
комитетов администрации 
Барнаула, Управления по 
делам ГОЧС, подразделе-
ний ГУ МЧС по Алтайско-
му краю, главы районных 
администраций.
О текущей обстановке с 

пожарами на территории 
Барнаула доложил Влади-
мир Драчёв, начальник МКУ 
«Управление по делам ГОЧС 
г. Барнаула». По его словам, 
за 2021 год произошло 265 
ландшафтных пожаров: это 
на 40% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года 
(443). Еще один положитель-
ный показатель – вполовину 
уменьшилась общая площадь 
лесных пожаров: с 1,41 гектара 
в прошлом году до 0,75 гектара 
в нынешнем. Как подчеркнул 
Владимир Драчёв, это говорит 
о своевременном реагирова-
нии пожарно-спасательных 
служб при возгораниях.
В данный момент устано-

вилась погода, способствую-
щая спокойному прохожде-
нию пожароопасного периода. 
В пяти районах Барнаула за-
вершена противопожарная 
опашка – это обустройство 
минерализованных полос, 
способных локализовать очаг 
возгорания.
Владимир Драчёв предло-

жил к выполнению меропри-
ятия по подготовке к безопас-
ному прохождению осеннего 
пожароопасного периода. В их 
числе – очистка территорий го-
рода от сухой растительности, 
контроль мест складирования 
ТБО; разъяснительная работа 
с населением по соблюдению 
правил пожарной безопасности.
Также на заседании КЧС об-

судили корректировку паспор-
та территории города Барнаула 
и подготовку руководящего 
состава города в области защи-
ты населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций. По 
этим вопросам информацию 
предоставил Александр Чури-
ков, заместитель начальника 
Управления по делам ГОЧС г. 
Барнаула.
По итогам заседания Ана-

толий Воронков поручил про-
вести все необходимые про-
филактические мероприятия, 
в том числе рейды по недо-
пущению сжигания травы и 
мусора открытым способом, 
информирование барнаульцев 
о правильном использовании 
отопительных приборов и 
печей. Также ведомствам и 
главам районов было пору-
чено организовать очистку 
подведомственных террито-
рий от мусора, сухой травы с 
последующей утилизацией на 
полигон ТКО, провести работу 
с председателями садоводств 
по обеспечению всех мер по-
жарной безопасности.

Соб. инф.
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6 ОФИЦИАЛЬНО СБ

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА
КОМИТЕТ ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ РЕСУРСАМ 

И ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ ГОРОДА БАРНАУЛА

РАСПОРЯЖЕНИЕ
от 28.09.2021   № 8

Об установлении публичного сервитута

На основании ходатайства публичного акционерного общества «Россети Сибирь» (далее – 
ПАО «Россети Сибирь»), в соответствии с Земельным кодексом Российской Федерации, 
п. 4 ст. 3.6 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении в действие Земельного 
кодекса Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 26.12.2008 
№ 33 «Об утверждении Положения о комитете по земельным ресурсам и землеустройству 
города Барнаула»:

1. Установить публичный сервитут сроком на 49 лет в целях размещения существующего 
обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-20-18 электросетевого комплекса № Ц2 ПС 
«Арбузовский» в отношении земель с местоположением: г. Барнаул, с. Власиха, в 50 м на 
восток от жилого дома по улице Меридианная, 2.

2. Утвердить границы публичного сервитута (Приложение). 
3. Считать публичный сервитут установленным со дня внесения сведений о нем в 

Единый государственный реестр недвижимости.
4. Порядок установления зон с особыми условиями использования территорий и содер-

жание ограничений прав на земельные участки определен постановлением Правительства 
РФ от 24.02.2009 № 160 «Об утверждении Правил установления охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства и особых условий использования земельных участков, распо-
ложенных в границах таких зон».

5. Сроки и график выполнения работ при осуществлении деятельности, для размеще-
ния существующего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-20-18 электросетевого 
комплекса № Ц2 ПС «Арбузовский» определяется планом капитального и (или) текущего 
ремонта или иным документом, утвержденным ПАО «Россети Сибирь».

6. Плата за публичный сервитут не устанавливается.
7. Отделу по оформлению документов на право пользования земельными участками 

комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула обеспечить опу-
бликование распоряжения в газете «Вечерний Барнаул» и размещение на официальном 
Интернет-сайте комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула.

8. Контроль за исполнением распоряжения оставляю за собой.
Заместитель председателя комитета Н.Ю. ВЕРТОГРАДОВА.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА
КОМИТЕТ ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ РЕСУРСАМ 

И ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ ГОРОДА БАРНАУЛА

РАСПОРЯЖЕНИЕ
от 28.09.2021   № 9

Об установлении публичного сервитута

На основании ходатайства публичного акционерного общества «Россети Сибирь» (далее – 
ПАО «Россети Сибирь»), в соответствии с Земельным кодексом Российской Федерации, 
п. 4 ст. 3.6 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении в действие Земельного 
кодекса Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 26.12.2008 
№ 33 «Об утверждении Положения о комитете по земельным ресурсам и землеустройству 
города Барнаула»:

1. Установить публичный сервитут сроком на 49 лет в целях размещения существующего 
обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-20-17 электросетевого комплекса № Ц2 ПС 
«Арбузовский» в отношении земель с местоположением: г. Барнаул, п. Пригородный, в 
5 метрах на юг от жилого дома по улице Ветеринарная, 14.

2. Утвердить границы публичного сервитута (Приложение). 
3. Считать публичный сервитут установленным со дня внесения сведений о нем в 

Единый государственный реестр недвижимости.
4. Порядок установления зон с особыми условиями использования территорий и содер-

жание ограничений прав на земельные участки определен постановлением Правительства 
РФ от 24.02.2009 № 160 «Об утверждении Правил установления охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства и особых условий использования земельных участков, распо-
ложенных в границах таких зон».

5. Сроки и график выполнения работ при осуществлении деятельности, для размеще-
ния существующего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-20-17 электросетевого 
комплекса № Ц2 ПС «Арбузовский» определяется планом капитального и (или) текущего 
ремонта или иным документом, утвержденным ПАО «Россети Сибирь».

6. Плата за публичный сервитут не устанавливается.
7. Отделу по оформлению документов на право пользования земельными участками 

комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула обеспечить опу-
бликование распоряжения в газете «Вечерний Барнаул» и размещение на официальном 
Интернет-сайте комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула.

8. Контроль за исполнением распоряжения оставляю за собой.
Заместитель председателя комитета Н.Ю. ВЕРТОГРАДОВА.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА
КОМИТЕТ ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ РЕСУРСАМ 

И ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ ГОРОДА БАРНАУЛА

РАСПОРЯЖЕНИЕ
от 28.09.2021   № 10

Об установлении публичного сервитута

На основании ходатайства публичного акционерного общества «Россети Сибирь» (далее – 
ПАО «Россети Сибирь»), в соответствии с Земельным кодексом Российской Федерации, 
п. 4 ст. 3.6 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении в действие Земельного 
кодекса Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 26.12.2008 
№ 33 «Об утверждении Положения о комитете по земельным ресурсам и землеустройству 
города Барнаула»:

1. Установить публичный сервитут сроком на 49 лет в целях размещения существую-
щего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-56-11 электросетевого комплекса 
№ Ц2 ПС «Арбузовский» в отношении земель с местоположением: г. Барнаул, п. Лесной, 
в 40 метрах на запад от земельного участка: п. Лесной, 52.

2. Утвердить границы публичного сервитута (Приложение). 
3. Считать публичный сервитут установленным со дня внесения сведений о нем в 

Единый государственный реестр недвижимости.
4. Порядок установления зон с особыми условиями использования территорий и содер-

жание ограничений прав на земельные участки определен постановлением Правительства 
РФ от 24.02.2009 № 160 «Об утверждении Правил установления охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства и особых условий использования земельных участков, распо-
ложенных в границах таких зон».

5. Сроки и график выполнения работ при осуществлении деятельности, для размеще-
ния существующего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-56-11 электросетевого 
комплекса № Ц2 ПС «Арбузовский» определяется планом капитального и (или) текущего 
ремонта или иным документом, утвержденным ПАО «Россети Сибирь».

6. Плата за публичный сервитут не устанавливается.
7. Отделу по оформлению документов на право пользования земельными участками 

комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула обеспечить опу-
бликование распоряжения в газете «Вечерний Барнаул» и размещение на официальном 
Интернет-сайте комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула.

8. Контроль за исполнением распоряжения оставляю за собой.
Заместитель председателя комитета Н.Ю.ВЕРТОГРАДОВА.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА
КОМИТЕТ ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ РЕСУРСАМ 

И ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ ГОРОДА БАРНАУЛА

РАСПОРЯЖЕНИЕ
от 28.09.2021   № 11

Об установлении публичного сервитута

На основании ходатайства публичного акционерного общества «Россети Сибирь» (далее – 
ПАО «Россети Сибирь»), в соответствии с Земельным кодексом Российской Федерации, 
п. 4 ст. 3.6 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении в действие Земельного 
кодекса Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 26.12.2008 
№ 33 «Об утверждении Положения о комитете по земельным ресурсам и землеустройству 
города Барнаула»:

1. Установить публичный сервитут сроком на 49 лет в целях размещения существующего 
обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-20-14 электросетевого комплекса № Ц2 ПС 
«Арбузовский» в отношении земель с местоположением: г. Барнаул, по улицам Звездная, 
Светлая, Московская и на территории СНТ Аэрофлот, ул. Одесская.

2. Утвердить границы публичного сервитута (Приложение). 
3. Считать публичный сервитут установленным со дня внесения сведений о нем в 

Единый государственный реестр недвижимости.
4. Порядок установления зон с особыми условиями использования территорий и содер-

жание ограничений прав на земельные участки определен постановлением Правительства 
РФ от 24.02.2009 № 160 «Об утверждении Правил установления охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства и особых условий использования земельных участков, распо-
ложенных в границах таких зон».

5. Сроки и график выполнения работ при осуществлении деятельности, для размеще-
ния существующего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-20-14 электросетевого 
комплекса № Ц2 ПС «Арбузовский» определяется планом капитального и (или) текущего 
ремонта или иным документом, утвержденным ПАО «Россети Сибирь».

6. Плата за публичный сервитут не устанавливается.
7. Отделу по оформлению документов на право пользования земельными участками 

комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула обеспечить опу-
бликование распоряжения в газете «Вечерний Барнаул» и размещение на официальном 
Интернет-сайте комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула.

8. Контроль за исполнением распоряжения оставляю за собой.
Заместитель председателя комитета Н.Ю.ВЕРТОГРАДОВА.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА
КОМИТЕТ ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ РЕСУРСАМ И ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ ГОРОДА БАРНАУЛА

РАСПОРЯЖЕНИЕ
от 28.09.2021             № 12

Об установлении публичного сервитута

На основании ходатайства публичного акционерного общества «Россети Сибирь» (далее – ПАО «Россети Сибирь»), в соответствии с Земельным кодексом Российской Федерации, п. 4 
ст. 3.6 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении в действие Земельного кодекса Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 26.12.2008 № 33 
«Об утверждении Положения о комитете по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула»:

1. Установить публичный сервитут сроком на 49 лет в целях размещения существующего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-56-0 электросетевого комплекса № Ц2 ПС 
«Арбузовский» в отношении земельных участков с местоположением: МО городской округ - город Барнаул, п. Лесной  с кадастровым номером 22:61:000000:210, г. Барнаул, п. Лесной 
(цель использования - для эксплуатации проезжей части дороги п. Лесной с благоустройством) с кадастровым номером 22:61:000000:685, по адресу: г. Барнаул, п. Лесной, ул. Привольная, 22 
с кадастровым номером 22:61:021509:83, земель с местоположением: г. Барнаул, п. Лесной, от жилого дома по ул. Нарядная, 15, далее ул. Привольная, ул. Радужная до Павловского тракта.

2. Утвердить границы публичного сервитута (Приложение). 
3. Считать публичный сервитут установленным со дня внесения сведений о нем в Единый государственный реестр недвижимости.
4. Порядок установления зон с особыми условиями использования территорий и содержание ограничений прав на земельные участки определен постановлением Правительства РФ 

от 24.02.2009 № 160 «Об утверждении Правил установления охранных зон объектов электросетевого хозяйства и особых условий использования земельных участков, расположенных 
в границах таких зон».

5. Сроки и график выполнения работ при осуществлении деятельности, для размещения существующего обьекта электросетевого хозяйства ВЛ10 кВ Л-56-0 электросетевого комплекса 
№ Ц2 ПС «Арбузовский» определяется планом капитального и (или) текущего ремонта или иным документом, утвержденным ПАО «Россети Сибирь».

6. Плата за публичный сервитут не устанавливается.
7. Отделу по оформлению документов на право пользования земельными участками комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула обеспечить опубликование 

распоряжения в газете «Вечерний Барнаул» и размещение на официальном Интернет-сайте комитета по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула.
8. Контроль за исполнением распоряжения оставляю за собой.
Заместитель председателя комитета Н.Ю. ВЕРТОГРАДОВА.
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ТЕХНОЛОГИИСБ

СПРАВКА ВБ

Организаторы ежегодного краевого 
конкурса «Лучшие проекты информатиза-
ции на Алтае» - Министерство цифрового 
развития и связи Алтайского края и Ал-
тайская торгово-промышленная палата. 
Имена победителей будут названы на 
региональном IT-форуме 7-8 октября.
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Бот в помощь
Светлана ЕРМОШИНА

Алтайские разработчики представили свои лучшие IT-проекты

- В основном программа 
рассчитана на офлайн-обу-
чение, – объясняет Полина 
Сметанина. – В процессе под-
готовки и ребенок, и родитель 
могут видеть баллы за все 
домашние и контрольные 
работы, за пробные экзамены, 
могут отметить пробелы в 
знаниях. Кроме того, препо-
даватель может добавить туда 
домашние задания и формы 
для ответов. Это значитель-
но облегчает работу. К тому 
же можно настроить автома-
тическую проверку. Виден 
прогресс ребенка, а также его 
слабые места, доступна стати-
стика по подготовке учеников 
центра в целом.

Социальный аспект
Александр Жданов из МУП 

«Газета «Каменские известия» 
подал на конкурс три проекта, 
из них в финал вышла си-
стема для средств массовой 
информации, позволяющая 
с помощью ботов заполнять 
страницы соцсетей на базе 
сведений с сайта издания. 
Андрей Ульянов из ООО «Пер-
петуум Софтваре» тоже вынес 
предложение по оптимизации 
офисной работы, но уже в дру-
гом направлении. Он разрабо-
тал комбинатор, позволяющий 
подготавливать документы 
по интерактивному шабло-

В Барнауле прошел фи-
нал ежегодного краевого 
конкурса «Лучшие проекты 
информатизации на Алтае».

Тенденция 
к омоложению

В этом году до финала 
дошел 21 проект из 44 заяв-
ленных к участию. Они раз-
делены по четырем номина-
циям. Это проекты цифровой 
трансформации, значимые 
для экономики Алтайского 
края, это социальные про-
екты, которые могут быть 
востребованы в образовании, 
здравоохранении, социаль-
ной работе, это уникальный 
веб-дизайн, то есть в большей 
степени творческая сфера, 
где славятся наши специали-
сты. Еще одна номинация – 
Student apportunITy, своеобраз-
ный вызов для студентов: 
сюда предлагают выпускные 
квалификационные работы, 
которые фактически являются 
состоявшимися стартапами.

- Несколько лет назад была 
востребована цифровая транс-
формация, ориентированная 
на производство, промышлен-
ность, и больше проектов ка-
салось данного направления. 
В прошлом году больше были 
востребованы социальные 
цифровые технологии, а сегод-
ня мы получили достаточное 
количество интересных работ 
в студенческой номинации. 
Я считаю это тенденцией к 
росту заинтересованности 
молодого поколения, – от-
мечает министр цифрового 
развития и связи Алтайского 
края Евгений Зрюмов.
Министр подчеркивает, 

что пандемия не повлияла 
на темы исследований. Да и 
в финале, помимо разработок 
в области здравоохранения, 
мы видим и проект цифровой 
трансформации библиотеки, 
и ряд предложений для об-
разования.

- В целом пандемия только 
подчеркнула, что IT-решения 
максимально востребованы, 
как и специалисты, которых 
готовят в наших университе-
тах в области информатики, 
вычислительной техники, 
программирования, систем-
ного администрирования, 
информационной безопас-
ности, – добавляет Евгений 
Зрюмов. – Наверное, рост уча-
стия студентов может быть 
связан с этим.
Полина Сметанина, вы-

пускница АлтГТУ и магистра-
туры АлтГУ, спроектировала 
информационную систему 
для центров подготовки к 
ЕГЭ и ОГЭ. Задуманная для 
помощи сотрудникам центра, 
в котором работает Полина, 
эта система в итоге стала 
магистерским выпускным 
проектом.

агрегирующей информаци-
ей дать возможность людям 
самим проанализировать ис-
ходные данные и получить 
свои выводы. Все это работает 
на открытость и повышение 
уровня доверия граждан орга-
нам исполнительной власти.
Цифры, индикаторы, гра-

фики, карты – дашборд позво-
ляет использовать эти дан-
ные интерактивно: выбирая 
те ли иные показатели, вы 
получаете срез данных по 
интересующему вас вопросу.

- Пока мы размещаем его 
на портале нашего министер-
ства, в дальнейшем надеемся, 
что этот проект заинтересу-
ет и других представителей 
власти, – добавляет Наталья 
Александровна. – Сейчас идет 
бета-тестирование. В резуль-
тате этой работы граждане 
получат удобный инструмент, 
позволяющий сортировать, 
фильтровать, агрегировать 
данные, которые представля-
ют органы исполнительной 
власти.

С заделом на будущее
Конкурс IT-проектов про-

водится в регионе 18-й раз 
и ежегодно поддерживается 
Правительством Алтайско-
го края. Вышедшие в финал 
разработки рассматривают 
эксперты, общаясь с авторами. 

Новаторские идеи оценивают 
представители IT-сферы, биз-
неса и науки.
За все время проведения 

конкурса комиссией было рас-
смотрено более 600 проектов, 
созданных как начинающими 
разработчиками, так и опыт-
ными профессионалами в 
сфере информационных тех-
нологий. Некоторые проекты 
получили дальнейшее разви-
тие и приобрели известность. 
В их числе - сайт продажи 
электронных автобилетов 
e-traffi  c.ru, платформа для 
проведения соревнования 
в области информационной 
безопасности AltayCTF, ав-
томатизированная система 
управления расходом рабо-
чего раствора «МАСТЕР», про-
ект детской дистанционной 
развивающей среды для до-
школьников «МультОстров» 
и другие.

ну. Но все же значительная 
доля проектов-финалистов 
демонстрирует социальную 
направленность. Например, 
молодой разработчик Вяче-
слав Ширяев презентовал 
мобильную систему трени-
ровки навыков устного счета 
с использованием технологий 
дополненной реальности для 
детей младшего школьного 
и дошкольного возраста. Ви-
зуализация результатов ВПР, 
школьный технопарк, диагно-
стика заболеваний ротовой 
полости – эти и другие идеи 
предназначены для широкого 
круга граждан, а не для разви-
тия коммерческих компаний.
То же можно сказать и о 

начинании сотрудников Ми-
нистерства экономического 
развития Алтайского края. 
Они завершают работу над 
интерактивной визуализацией 
общедоступной информации 
инструментами BI-аналитики. 
Наталья Брицева, заместитель 
начальника отдела информа-
тизации Минэкономразвития, 
рассказывает:

- Мы формируем для 
граждан интерактивные па-
нели, или дашборды, с ин-
формацией, поступающей 
непосредственно от органов 
исполнительной власти. Наш 
проект нацелен на то, чтобы 
вместе со статистической и 
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Фото из архива Бэллы БОРИСКИНОЙ

В 1970-е годы в обыч-
ной барнаульской школе 
появился необычный для 
провинциального города 
драмкружок «Журавлик» – 
здесь учащиеся четвер-
тых-пятых классов ставили 
русские народные сказки 
на английском языке. Со 
временем желающих попро-
бовать себя в роли артиста 
стало так много, что создате-
лю любительского театра – 
учителю английского Бэл-
ле Борискиной пришлось 
пересматривать подход к 
деятельности. В итоге театр 
набрал такую силу, что о его 
премьерах стали объявлять 
по местным телеканалам.

Сплав искусств
Не секрет, что некоторые 

дети испытывают определен-
ные сложности в освоении 
иностранного языка. Кому-то 
тяжелее дается лексика, у ко-
го-то никак не получается 
разобраться с грамматикой. 
Чтобы облегчить жизнь сво-
им ученикам, заинтересовать 
их в изучении английского 
языка, помочь поверить в 
свои силы и возможности, 
барнаульский педагог Бэлла 
Борискина решилась на экс-
перимент – создание музы-
кально-драматического театра 
«Журавлик». В нем не было 
основного и дублирующего 
состава – он весь будто бы со-
стоял их нескольких театров: 
отдельный класс – отдельная 
группа. В каждой – свои ди-
ректор, летописец, гример, 
заведующий литчастью, син-
хронные переводчики (чтобы 
спектакли могли смотреть 
люди, не владеющие языком), 
вокалисты, режиссеры…

- Я присутствовала только 
на сводных репетициях – в 
остальном у меня в театре 
было самоуправление, детям 
нравится, когда им доверя-
ют ответственность, – рас-
сказывает Бэлла Исааковна. 
Между тем за год в школе 
могли поставить до восьми 
премьер. Сценарии педагог 
писала сама. Хотя в репер-
туаре встречался, скажем, и 
«Король Лир» Шекспира, тем 
не менее преимущественно 
на сцене оживали произведе-
ния классиков и современных 
писателей нашей страны.

- Достоевский, Лермонтов, 
Гоголь, – перечисляет далеко 
не полный список авторов 
Бэлла Борискина. – Я счи-
таю это очень важным. Мы 
должны на английском языке 
всему миру рассказать о на-
шей культуре. Почему театр 
музыкальный? Только гово-
рить – скучно, поэтому мы 
сделали сплав трех искусств: 

Юлия НЕВОЛИНА

Методика Борискиной

«Журавлик» был визитной карточкой школы № 55. За его 30-летнюю историю на сцене 
любительского театра побывало более 1000 ребят.

Как с помощью творчества можно научить детей свободно говорить 
на английском

драмы, танца и музыки. Так 
развивается не только навык 
говорения, но еще и слух, и 
голос.
Теперь свой «Журавлик» 

вспоминают известные врачи, 
кандидаты наук, художники, 
инженеры и, конечно же, ар-
тисты. Притом не только Ал-
тайского края – многие живут 
и трудятся за его пределами, 
в том числе и за рубежом. Не-
которые из них признавались, 
что именно здесь открыли 
себя. Кто-то осмелился петь 
на английском, кто-то пере-
стал бояться публики и сцены.

- Главный секрет в том, 
чтобы создать для ребенка 
ситуацию успеха. Пережив ее, 

он ничего в жизни не будет 
бояться, – уверена педагог. – 
Важно, что театр никогда 
не существовал отдельно от 
уроков. Это была не только 
внеурочка. Я считаю, что пе-
дагогическая и воспитатель-
ная деятельность должны 
существовать неразрывно. 
Кстати, эту идею защищала 
и в диссертации, которую 
писала, основываясь на своем 
30-летнем педагогическом 
опыте. Моя система основа-
на на музыке и песне. С их 
помощью легко запомнить 
и слова, и грамматику. На-
пример, на промежуточном 
тесте кто-то замешкался, не 
может решить задание, я ему 
подсказываю: вспомни песню 
«Битлз»! Тут же все в памя-
ти всплывает, он понимает, 
как грамматически верно 
построить ответ. Чтобы лек-
сику запомнить, подбираю 
тематическую песню, они 
есть на любую тему, кото-
рую проходят в школе: и про 
семью, и про дружбу, и про 
времена года. На сцене от-
рабатываем произношение.

Пригодилось!
Можно сказать, что основу 

для формирования нестан-
дартной педагогической ме-

тодики заложила мама Бэллы 
Борискиной.

- Я училась в музыкальной 
школе и в свое время расхо-
тела посещать занятия. Мама 
мне тогда сказала: «Все в жиз-
ни пригодится!» – вспоминает 
Бэлла Исааковна. – Окончив 
музыкальную школу, после 
седьмого класса стала подра-
батывать в детском саду му-
зыкальным руководителем. 
А все дело в том, что уже тог-
да собиралась стать учителем, 
поступать на иняз и знала, что 
для этого требуется два года 
педагогического стажа. Да и 
нравилось мне заниматься 
музыкой с малышами. После 
десятого класса поступила в 
институт, но детский сад все 
равно не бросила. Так моя 
методика и появилась.
Уже будучи учителем шко-

лы № 55, Бэлла Исааковна 
продолжала заниматься с 
воспитанниками соседнего 
детского сада. Притом так 
проводила занятия, что дети 
урок принимали за простую 
игру – именно в такой легкой, 
ненавязчивой форме педагог 
ставила малышам звуки, зна-
комила с азами грамматики 
и лексики, никогда не застав-
ляя их что-либо зазубривать. 
Всегда на помощь приходила 

музыка – на этот случай у нее 
в классе даже стояло старень-
кое фортепиано.
Общий школьный стаж 

Бэллы Исааковны – более 
35 лет. Университетский – 
и того больше. Сначала она 
совмещала два места работы, 
а с 2005 года вовсе ушла в 
высшую школу и до сих пор 
в педагогическом строю. С ее 
уходом «Журавлик» не исчез – 
трансформировался в сту-
денческий театр «Орленок» и 
еще не завершил свою исто-
рию. Хотя возраст его актеров 
увеличился, все принципы 
остались прежними.

К слову, Бэлла Борискина – 
автор учебника по англий-
скому языку для начальной 
школы. Фактически под одной 
обложкой она объединила и 
учебное пособие, и рабочую 
тетрадь. Задания там вы-
строены таким образом, что 
хоть ребенок, хоть взрослый 
сможет даже без учителя с 
нуля начать освоение языка 
и не столкнется с особыми 
трудностями. В свое время по 
ним занималось большинство 
барнаульских школ.

Бэлла Борискина:
«Учитель – профессия 
круглосуточная, наш рабочий 
день не завершается 
никогда. Считаю, что мы 
должны не просто учить, а 
учить в школе радости, как и 
завещал Сухомлинский».
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Наталья КАТРЕНКО

Писать – как дышать
Павел Селуков об эволюционном развитии писателя, обратной связи 
и творчестве как отдушине

В рамках «Шукшинских 
дней на Алтае» в Барнау-
ле побывал Павел Селу-
ков – пермский писатель, 
которого принято считать 
восходящей звездой в мире 
литературы. Кто-то срав-
нивает его с Шукшиным 
и Хемингуэем, а кто-то 
называет бытописателем. 
В рассказах 35-летнего 
Селукова – неприкрытая 
правда жизни провинции 
девяностых и нулевых, а 
герои показаны без при-
крас, такими, какие они 
есть на самом деле.

Все началось в 2017 году, 
когда Павел Селуков начал 
выкладывать свои сочинения 
в социальной сети «Фейсбук», 
благодаря чему о его творче-
стве узнал известный писатель 
Леонид Юзефович, перепо-
стивший один из рассказов 
на своей странице. Аудитория 
стала расти, заинтересовались 
Павлом и издательства. В итоге 
в 2019 году вышел в свет 
сборник Селукова «Добыть 
Тарковского. Неинтелли-
гентные рассказы», который 
стал финалистом сразу двух 
престижных литературных 
премий – «Большая книга» и 
«Национальный бестселлер». 

Знакомо творчество писателя и 
барнаульцам. Так, в 2018 году 
в журнале «Алтай» опублико-
ван его рассказ «Чизкейк», а 
недавно в театре кукол «Сказка» 
поставлен спектакль «Паша», 
созданный по рассказам Селу-
кова известным режиссером 
Александром Янушкевичем. 
В рамках творческой встречи 
с читателями, которая про-
шла в Краевой библиотеке 
им. В.Я. Шишкова, Павел Селу-
ков рассказал об отношении к 
писательству, о своих нелите-
ратурных увлечениях и новых 
сочинениях.

Вид досуга
- Как я стал писателем? Да 

бог его знает! В нашей стране 
слово «писатель» окружено 
неким священным ореолом, 
и когда я оказываюсь, ска-
жем, на семинаре молодых 
литераторов в Ульяновске, и 
становлюсь свидетелем высту-
плений главных редакторов 
толстых журналов, мне стано-
вится неловко думать про себя 
как про писателя. По крайней 
мере я не хотел бы, чтоб со 
мной происходило то же, что 
происходит с выпускниками 
нашего Литературного инсти-
тута, которые и сочинить-то 
еще ничего не успели, но уже 
сравнивают себя с Шукшиным, 
Достоевским, разносят в пух и 

а в ближайшее время должен 
сочинить пьесу к 300-ле-
тию Перми. Вот раньше как 
было – я без желания рабо-
тал на заводе или на той же 
стоянке, а когда садился дома 
писать, то это становилось для 
меня невероятной отдушиной. 
Теперь сценарии, как и любой 
другой заказ в моей жизни, – 
что-то вроде завода. Прав-
да, над сценарием к фильму 
«Общага», который мы писали 
вместе с режиссером Романом 
Васьяновым по роману Алек-
сея Иванова «Общага-на-Крови» 
(его всероссийская премьера со-
стоялась в конце сентября на 
«Кинотавре». – Прим. ред.), я 
работал увлеченно. Не скажу, 
что в итоге получилось мое 
кино. Все-таки это не «Форрест 
Гамп», «Зеленая миля» или 
«Побег из Шоушенка», одно-
временно собирающие кассу 
и рассказывающие о важных 
вещах. Знаете, как-то мне по-
звонили из кинокомпании 
Тимура Бекмамбетова «Базе-
левс» и предложили написать 
сценарий к одной из новелл 
будущих «Ёлок». И я не стал 
этого делать. Мне показалось, 
что там сидят люди, которые 
придумывают фильмы не про 
то, что их волнует. Словно у 
них в голове сформирован 
некий образ русского народа, 
ради которого они и стара-

прах своих собратьев. В такие 
моменты от писательства хо-
чется откреститься. По мне – 
писатель в каком-то смысле 
должен развлекать людей. При-
чем развлечение может быть 
радостным, как у Донцовой, так 
и мучительным, как, скажем, у 
Достоевского или Кафки.
По факту писать я начал в 

30 лет. Пробовал и до этого. 
Когда работал сутки через двое 
сторожем на стоянке, то много 
читал и, как у многих читаю-
щих людей, у меня возникла 
иллюзия, что могу и писать. 
Если честно, я до сих пор удив-
лен, что у меня вышло три 
книги, так как цели стать писа-
телем у меня никогда не было. 
Просто в какой-то момент я 
начал кайфовать от самого 
процесса, и этот вид досуга 
мне стал нравиться. Ведь ты 
можешь выпить с друзьями, 
сходить в баню или написать 
рассказ. Так я и втянулся.

Странная оптика
- Следующая моя книжка – 

это роман, который дописан, 
но не совсем так, как мне хо-
телось бы. На этот счет Лео-
нид Юзефович дал мне со-
вет: отложить текст на пару 
месяцев, а потом перечитать 
его и подумать. К тому же 
отвлекает меня и работа на 
заказ – ведь я пишу сценарии, 

Павел Селуков: «Нужно кайфовать от того, что ты делаешь, и будь что будет».

Павел Селуков – 
прозаик, колумнист 
интернет-журнала 
«Звезда», стипендиат 
Министерства 
культуры РФ, лауреат 
премии журнала 
«Знамя», автор трех 
сборников рассказов: 
«Халулаец», «Добыть 
Тарковского. 
Неинтеллигентные 
рассказы», «Как я 
был Анной».

ются, делая фильмы по не-
ким скриптам, методичкам, 
применяя странную оптику. 
Я так не умею.

Естественное 
творчество

- Писатель – это не про 
деньги. К примеру, за книж-
ку «Добыть Тарковского» я 
получил 60 тысяч рублей. 
И вообще, творчество – это как 
детская игра «в крысу»: что-то 
совершенно инфантильное 
и малопонятное. Почему ты 
это написал? Черт его знает. 
Просто понесло в эту сторо-
ну, и все. То есть творчество, 
на мой взгляд, должно быть 
естественным, как дыхание. 
Что касается обратной связи, 
то она мне не важна. Потому 
что я под влиянием кого-то не 
смогу писать лучше или хуже. 
Да, мне что-то может посове-
товать Леонид Юзефович или 
Сергей Чупринин, главный 
редактор журнала «Знамя». 
Я все равно буду писать так, 
как пишу. И меняться я смогу 
только эволюционно (доста-
точно сказать, что мой роман 
написан совсем другим язы-
ком, чем пацанские рассказы). 
И еще – не надо думать о том, 
как пробиться к читателю. 
Нужно просто кайфовать от 
того, что ты делаешь, и будь 
что будет.

Фото Екатерины ПУШКАРСКОЙ 
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В подростковом возрасте 
впервые возникает уже се-
рьезный вопрос, зачастую 
отличный от детской меч-
ты: кем хочу быть, когда 
вырасту? Врачом? Поли-
цейским? Фотографом? 
Особенно остро этот вопрос 
стоит у воспитанников дет-
ских домов. Но программа 
«Поколение выбор» бла-
готворительного фонда 
«Открывая горизонты» 
призвана помочь ребятам 
выработать универсальные 
навыки, а также расши-
рить социальные связи и 
определиться с будущей 
профессией.

Профессиональные 
навыки

Программа «Поколение 
выбор» в этом году реали-
зуется в 44 регионах страны. 
В Барнауле она осуществля-
ется краевой общественной 
организацией «Отклик» при 
поддержке Министерства 
образования региона. Но-
вый набор стартовал в конце 
сентября, ребят ждет насы-
щенный план работы, рассчи-
танный на два года. Первый 
посвящен тренировке так на-
зываемых Sost  skills – гибких 
навыков, таких как команд-
ная работа, эмоциональный 
интеллект, коммуникация 
и критическое мышление. 
В этом ребятам помогут на-
стольные игры, специально 
разработанные для програм-
мы. Также важной частью 
станут экскурсии на различ-
ные производства и пред-
приятия. За прошлый год 
дети побывали на патронном 
заводе, в МЧС, в ресторанах, 
в салоне красоты, в Театре 
драмы, где всем показали, 
как кипит жизнь за закрыты-
ми дверями и за кулисами. 
А также планируются встречи 
и беседы с представителями 
разных профессий. Кстати, 
если хотите прийти в гости 
к ребятам и рассказать о сво-
ем деле, то можно связаться 
с куратором программы в 
Барнауле Еленой Чудовой 
(тел. 8-913-218-7000).

- У нас есть дети, которые с 
удовольствием участвуют не 
первый год, дружат с волонте-
рами, – говорит Елена. – Наша 
программа – это помощь не 
только подрастающему по-
колению, но и воспитателям 
тоже. Мы развиваем в первую 
очередь навыки профессио-
нальной компетенции. Важно 
донести, что человек успешен 
не только тогда, когда хорошо 
выполняет рабочие задачи, 
но и обладает различными 
компетенциями. Например, 
может и машину отремонти-
ровать, и контакт с клиентом 
наладить, и климат в коллек-
тиве поддерживать.

Светлана МОЛОКАНОВА

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

Кем быть?

Программа «Поколение выбор» в Барнауле реализуется третий год подряд.

В Барнауле стартовала программа профориентации детей из детских домов

Официальный старт учеб-
ного года программы состо-
ялся 28 сентября в Краевом 
дворце молодежи. Ребятам 
подготовили увлекательный 
квест со множеством станций 
и заданий, по итогу которого 
им предстояло собрать пазл. 
Задачи перед ними стояли до-
вольно интересные – приду-
мать оригинальные бизнес-и-
деи, сыграть определенную 
эмоцию, командой создать 
один цельный рисунок и т.д. 
За это все они взялись ув-
леченно и сплоченно, ведь 
многие друг друга уже знают 
и чувствуют себя комфортно. 
Все вместе они как правило 
встречаются только на от-
крытии и на закрытии про-
граммы, а в остальное время 
работа ведется отдельно по 
каждому учреждению. 
Как рассказала волонтер 

Ксения Бухтоярова, в про-
шлом году, когда она пришла 
в проект, обстановка была со-
всем другая. Много новеньких 
ребят добавилось, они были 
немного растеряны, так как 
перед ними по факту была 
неизвестность – что делать 
придется, с кем общаться, ка-
кие требования выполнять. 
А к концу года дети стали 
более ориентированные, 
серьезно настроенные на 
дальнейшее развитие опре-
деленных навыков или даже 
решили, кем бы хотели стать 
в будущем и начали делать 

первые шаги в эту сторону. 
Среди приглашенных го-
стей обязательно есть те, кто 
достиг успехов в молодом 
возрасте. Они рассказывают, 
как к этому пришли, и всегда 
акцентируют внимание на 
том, что без багажа знаний 
вряд ли получится результат. 
И как отмечают воспитатели, 
у ребят появляется дополни-
тельная мотивация учиться, 
улучшаются успеваемость, 
оценки. Они более ответствен-
но начинают относиться к 
экзаменам.

Результат есть
Воспитанник одного из 

детских домов Захар в этом 
году окончил девятый класс 
и успешно поступил в транс-
портный техникум на сварщи-
ка. Уверяет, что сделал этот 
выбор осознанно и как раз 
благодаря программе «По-
коление выбор». Обучение 
совмещает со спортом – он 
победитель многих городских 
и краевых соревнований по 
тхэквондо, есть также в его 
копилке награда всероссий-
ского уровня. Несмотря на то, 
что профессию уже получает, 
Захар третий год проходит 
программу. Говорит, что стал 
более уверенным в себе, рас-
ширил круг общения. А вот 
четырнадцатилетнему Вади-
му только предстоит пройти 
этот путь. Но в голове уже 
есть цель на будущее, парень 

хочет стать крутым фотогра-
фом, как и его дядя, который 
живет в Воронеже и является 
лучшим специалистом в сво-
ем городе. Недавно у Вадима 
появился наставник, кото-
рый также помогает ребенку 
адаптироваться к жизни за 
стенами детдома.
Юлия Авдеева, замести-

тель директора по воспита-
тельной работе Барнауль-
ского центра помощи детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, № 2, в восторге 
от проекта. Хотя признается, 
что поначалу сомневалась, 
ведь их учреждение было 
первопроходцем в городе. 
Были опасения, что ребят 
придется заставлять идти на 
занятия, контролировать по-
сещаемость, потому что они 
находятся в таком возрасте, 
когда не приемлют любую 
поддержку. И первое время 
Юлия вела списки, но вскоре  
заметила, что в эти часы кори-
доры и комнаты пустеют, а в 
общий зал ребята сами бегут 
с превеликим удовольствием.

- Дети, говоря простым 
языком, реально прокачи-
ваются, – считает Юлия. – Они 
готовятся к взрослой жизни 
и все чаще выбирают именно 
ту профессию, которая точно 
будет востребована на рын-
ке. Практика показала, что те 
ребята, которые на первых 
занятиях терялись за спинами 
более активных товарищей, 

к концу обучения уверенно 
заявляют о себе. Так было с 
одной девочкой, мы пережи-
вали, что она замкнутая. Даже 
думали, что у нее серьезные 
проблемы, и будем ставить 
диагноз. Но все обошлось, 
сейчас смотрим на нее – ве-
селая, общительная, жизне-
радостная. Еще радует, что от 
самих воспитанников отзывы 
положительные. Они после 
экскурсий залетают ко мне в 
кабинет с горящими глазами 
и наперебой рассказывают 
о том, что видели и что им 
рассказали. Помню, так было 
после посещения крупной 
автомастерской, где ребят с 
процессом работы знакомил 
сам владелец.
Основной ориентир про-

граммы направлен на под-
ростков 8-9 классов – именно 
тот возрастной период, когда 
они определяются с дальней-
шим обучением, получением 
профессии. Но Елена Чудова 
считает, что нужно охваты-
вать детей начиная с 12 лет, 
чтобы у них было больше вре-
мени подготовиться и обрести 
различные социальные связи, 
пусть даже не связанные с 
выбором будущей профессии. 
В этом году они взяли в про-
ект девочку из седьмого клас-
са, посмотрят, как она будет 
справляться. Если получится, 
то в дальнейшем обязательно 
привлекут в проект больше 
ее ровесников.

49 ребят 
из четырех детских домов 

Барнаула задействованы в проекте 
«Поколение выбор».
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СПРАВКА ВБ

Александр Костин начал заниматься 
легкой атлетикой в Бийске под руковод-
ством Виталия Гаврилина. Переехав в 
Барнаул, стал тренироваться у Сергея 
Мануйлова. Изначально специализиро-
вался на дистанциях 800 и 400 метров, 
после изменений в Паралимпийской 
программе перешел на 1500 и 5000 ме-
тров. Является чемпионом Европы и 
призером чемпионата мира.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Призовые – на квартиру
Медалист Паралимпиады Александр Костин уже готовится к следующим Играм

Вторая Паралимпиада 
подряд не обходится без 
медалей барнаульских лег-
коатлетов. В Токио бронзо-
вую награду на дистанции 
5000 метров (спортсмены 
с ограничением зрения) 
завоевали Александр Ко-
стин и его гид-лидер Юрий 
Клопцов. Тренирует тандем 
Сергей Мануйлов.

Костюм пригодился
На интервью бронзовый 

призер Паралимпиады в Токио 
пришел с супругой Марией – 
тоже легкоатлеткой. Скоро Ко-
стины ожидают пополнение 
в семье, поэтому стараются 
проводить вместе как можно 
больше времени. Сейчас это 
гораздо проще, чем во время 
подготовки к Токио. В теплые 
страны на отдых Саша и Маша 
не полетели, хотя еще пла-
нируют съездить в Горный 
Алтай. При этом Александр 
уже возобновил тренировки.

- Саша, через какой 
период после больших 
турниров тебя снова 
тянет бегать?
- По-разному. Обычно пер-

вая волна накатывает дня 
через три-четыре, будто че-
го-то не хватает. Потом под 
воздействием отдыха рас-
слабляешься, но через пару 
недель снова появляется 
дискомфорт. Мышцы при-
выкают к нагрузкам, без них 
уже не то.

- После Паралимпиады 
ты на сутки прилетел 
в Барнаул и потом уле-
тел в Москву на каран-
тин перед приемом в 
Кремле. Не все поняли 
этот маневр.
- Причина вот, рядом сидит 

(кивает на Марию. – Прим. 
авт.). Хотелось супругу пови-
дать. Ну и костюм для приема 
в Кремле забрать. Нам его 
выдали еще до Паралимпиа-
ды. Никто не предупреждал, 
что мы после Токио в Москве 
останемся. И я, как и многие, 
без всякой задней мысли от-
правил его в Барнаул. 

- Какие впечатления 
от приема в Кремле?
- Положительные. Я там 

был впервые. Владимира 
Путина видел с расстоя-
ния 50 метров, когда он в 
конце с приветственным 
словом вышел. Призеров 
награждал не он. Было вол-
нительно, но понравилось. 
Еще бы сходил.

- Уже думал, куда вло-
жить призовые от Па-
ралимпиады?
- Тут без вариантов – в жи-

лье. Своей квартиры у нас нет, 
живем на съемной. Так что 
даже не задумываюсь.

Эмоций хватало
- В Токио ты высту-
пал на двух дистан-
циях. На какую была 
ставка?
- На 5000 метров, конечно. 

Это было видно и по мне, и 
по соперникам. Вообще, если 
смотреть на результат на 
1500 метров и соотносить 
его с таблицей разрядов – то 
получается, что ее я бегу 
лучше. Но на 5000 метрах 
при этом шанс зацепить 
медаль больше. Тем бо-
лее в Токио забег начался 
медленно, только на по-
следнем круге ускорились. 
Мне это выгодно, так как 
ровный темп пока плохо 
держу. А как раз на финише 
мне по силам бороться.

- На этой дистанции 
из-за жары падали 
все гиды-лидеры. Как 
спортсменам далось?
- Условия были такими 

же. Лидеры обычно сильнее 
спортсмена, но тут жилетка, 
в которой они бежали и от 
которой были все проблемы, 
уравняла силы.

- Победителя ты ле-
том обгонял на чемпи-
онате Европы. Осадок 
остался?
- Нет. Знаю, что мог бы и 

тут его обойти. Но подготов-
ка была немного скомкана 
из-за травмы, я не смог вый-
ти на пик формы, сделать 
все, что хотел. Но выложился 
я по полной, как мог.

- На соревнованиях тоже 
необходим человек, кто бежит 
рядом, тянет за собой. Даже 
больше с психологической 
точки зрения – тебе тяжело, 
думаешь сбавить темп. Но 
видишь, что лидеру тоже не-
просто, но он сохраняет ско-
рость, это тебя подстегивает. 
А при подготовке Юрий – мой 
спарринг-партнер, помогает 
во всем.

- Давно вы в пару вста-
ли?
- Первый раз - год назад на 

чемпионате России. До этого 
бегал один. В начале своей 
карьеры я попал в категорию 
Т13 – там спортсмены, скажем 
так, с наилучшим зрением 
из того, что позволяет вы-
ступать на паралимпийских 
турнирах, они бегут одни. 
А потом уже квалифицировал-
ся в Т12 – там уже участники 
сами определяют, с лидером 
бежать или нет. И я решил 
«пятерку» бежать с ним.

- Бежать вдвоем – это 
сложно?
- Да. Попробуйте сами 

взять кого-то за руку и бежать 
синхронно, так, чтобы движе-
ния рук и ног совпадали. Мы 
привыкали несколько меся-
цев, потом я уже интуитивно 
начал чувствовать партнера, 
когда он повернет или побли-
же к тебе встанет. Мне еще 
проще, я хотя бы вижу, что 
происходит на дистанции, 
повороты. А тотально слепым 
гораздо тяжелее.

- На 1500 метров ты 
стал четвертым . 
Говорят, четвертое 
место – самое обидное.
- Так и есть. Но в моей си-

туации я даже рад, что так 
близко к пьедесталу оказал-
ся. Выходил на дистанцию 
легко, спокойно. Забег тоже 
был неровным, многие могли 
выйти вперед. Американец, 
ставший вторым, вообще при 
этом специализируется на 
400 метрах – редкая ситуация.

- В Токио на стадионе 
не было зрителей. Это 
мешало?
- А я ни разу не выступал 

на стадионе, где было бы бит-
ком. Говорят, что это небо и 
земля. Наверное, были бы 
другие эмоции, но у меня и 
так их было предостаточно.

Бег вдвоем
- Полуторку ты бежал 
без лидера Юрия Клоп-
цова. Твое решение?
- Да. Совпало, что лидер 

потребовался другому спорт-
смену, совсем не видящему. 
А я могу бежать и один. Тем 
более интенсивность забе-
га на 1500 метрах высокая, 
много перестроений, вдвоем 
бежать тяжело.

- Вообще твой тре-
нер Сергей Мануйлов 
говорил, что Клопцов 
тебе нужен даже не 
столько во время со-
ревнований, сколько 
при подготовке.

- Ты бегаешь в линзах?
- Нет. У меня есть очки, но 

они слабо корректируют. А в 
линзах вообще нет смысла.

- Если не секрет, что у 
тебя со зрением?
- Называть свой «минус» 

смысла нет, дело не в нем, 
а в заболевании. У меня их 
несколько, главное – атрофия 
зрительного нерва. Это не 
исправить и операциями не 
восстановить. Плохо вижу я с 
рождения, а как именно, даже 
не могу объяснить – привык 
уже. Иногда мне даже кажет-
ся, что для плоховидящего я 
вижу хорошо. Могу читать на 
очень близком расстоянии и 
крупным шрифтом.

Спортивная семья
- Саша, супруга Мария 
тоже легкоатлетка?
- Да. Мы вместе учились в 

Бийске, готовились у одного 
тренера. Потом она уехала в 
Омск, но мы пересекались на 
соревнованиях, стали близко 
общаться. Затем она верну-
лась сюда. Она специализи-
руется на полумарафоне.

- Ты его когда-нибудь 
бегал?
- Один раз, до сих пор жа-

лею. Это было 7 января в Ом-
ске. Выбрал не те кроссовки, 
не для зимы, с плохим сце-
плением. На второй половине 
дистанции ноги заболели, 
добежал как мог.

- В твоих соцсетях яр-
кие фотографии того, 
как ты делал ей пред-
ложение руки и сердца. 
Где это было?
- В Сочи в скайпарке в 

позапрошлом году. Много 
было разных мыслей, хоте-
лось все сделать так, чтобы 
запомнилось. Мне помогли 
это организовать, Маша до 
последнего ничего не знала.

- Вы поженились в про-
шлом году как раз в то 
время, когда должна 
была идти подготовка 
к Паралимпиаде.
- Изначально свадьбу пла-

нировали в конце сентября 
2020-го, после Игр. Но их пе-
ренесли, и мы решили все 
провести пораньше.
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Александр Костин и Юрий Клопцов на финише пятикилометровой дистанции.
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Кукольный мотив
Барнаульские мастерицы «серебряного» возраста всерьез увлекаются 
творчеством и делятся опытом с детьми

В музее «Наследие» бар-
наульской школы № 125 
месячник пожилого чело-
века открыли выставкой 
ветеранов труда «Такие 
разные игрушки». На ней 
представлены творческие 
работы из текстиля, бума-
ги, бисера. Первыми посе-
тителями стали учащиеся 
второго класса.

Отпечаток детства
В разные времена были 

свои игрушки. Когда-то их де-
лали из соломы, потом стали 
использовать крупы для на-
бивки тканей – так появились 
крупенички, затем придума-
ли деревянные подвижные 
игрушки, знаменитые на весь 
мир русские матрешки, тря-
пичные куклы… Хотя сегодня 
товаров для детей в магазинах 
в избытке, люди продолжают 
мастерить игрушки своими 
руками, вкладывая в каждую 
частичку души.
Барнаульский мастер, ве-

теран педагогического труда 
Надежда Воронцова увлека-
ется текстильной куклой. 
Кстати, именно знакомство 
с ней подтолкнуло руководи-
теля музея «Наследие» Галину 
Белоглазову на организацию 
творческой выставки «Такие 

разные игрушки». Несмотря 
на свой возраст Надежда 
Михайловна продолжает 
трудиться и увлеченно за-
нимается рукоделием. Для 
организации выставки она 
предоставила более десятка 
кукол из текстиля, мягких 
забавных зайцев с длинными 
ушами, вязаные варежки с 
бусинками, бантиками и без, 
кружки с декором из поли-
мерной глины.

На открытии рукодельница 
рассказала ребятам, с чего 
началось ее увлечение, и раз-
венчала миф о сложности 
изготовления таких работ.

- Все пошло с детства, – 
признается Надежда Михай-
ловна. – Я родилась в сере-
дине прошлого века, кукол 

у меня не было, хотя очень 
хотелось. Думаю, любовь к 
ним у меня именно оттуда. 
Когда впервые увидела, как их 
можно сделать самой, сразу 
поняла, что я буду этим за-
ниматься. Они нравятся не 
только детям, но и девушкам, 
взрослым женщинам, неред-
ко представители сильной 
половины выбирают их в ка-
честве подарка для своих дам. 
С авторскими куклами можно 
играть, а можно использо-
вать как элемент интерьера, 
который украсит комнату, 
создаст уют.
Постепенно после освое-

ния текстильных изделий ма-
стерица увлеклась запекаемой 
полимерной глиной и стала 
украшать ею обыкновенные 

кружки. Но периодически 
Надежда Воронцова вновь 
выбирает кукол, иногда от-
влекается на цветы и букеты.

Трио мастериц
- Мои первые куклы – валь-

дорфские. Как их увидела, 
сразу влюбилась, – улыбается 
собеседница. – До этого во-
обще ничего не знала о них. 
Оказалось, что это отголосок 
одноименного направления 
английской педагогики, ко-
торая воспитывает детей на 
всем натуральном. Эти ку-
колки должны быть очень 
естественными, с правиль-
ными пропорциями ребенка, 
пухлыми ручками и ножка-
ми, щечками. Им не дела-
ют выразительных глазок – 
только точки, звездочки или 
бусины. Набивка и ткань, из 
которой они изготовлены, 
исключительно натуральные. 
К примеру, внутри моей ку-
клы шерсть. Единственное 

отступление от канона – во-
лосы. Делаю их из пряжи с 
искусственным волокном, 
которое позволяет материалу 
не скатываться и сохранять 
нарядный вид долгие годы. 
Вот первой моей такой кукле 
уже семь лет, а она все как 
новенькая.
Кроме больших кукол, у 

Надежды Михайловны есть 
маленькие – размером всего 
14 сантиметров. Они сделаны 
по принципу брелоков, чтобы 
их можно было носить на 
рюкзаке или сумке.
Надежда Воронцова – не 

единственная мастерица, чьи 
работы представлены в музее: 
выставка объединила сразу 
несколько творческих вете-
ранов труда, проживающих в 
микрорайоне школы № 125. 
Так, Людмила Комкова увле-
кается модульным оригами. 
На ее витрине – забавный 
зеленый крокодил, грозный 
трехглавый дракон и изящ-
ный лебедь. Людмила Афана-
сьевна рассказала, как долго 
она заготавливает элементы 
для поделки – их нужно сде-
лать несколько сотен и только 
потом браться за сборку. Дети 
выразили желание освоить 
это направление творчества 
и предложили мастерице 
провести мини-мастер-класс.
Отдельный уголок на вы-

ставке посвящен работам из 
бисера Любови Фаст. Здесь 
есть и цветочные компози-
ции, и настоящая картина с 
бисерным портретом Сергея 
Есенина.
Когда видишь горящие 

глаза ветеранов, их тягу к 
жизни, можно с уверенностью 
сказать, что старость их не 
застанет. Они в творчестве, в 
труде, в заботе сделать что-то 
интересное и приятное для 
людей.

Юлия НЕВОЛИНА
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Выставка организована 
в сотрудничестве с кафедрой 
музееведения АГИК. 
В экспозиции деревянные 
игрушки, погремушка из лозы, 
куклы-закрутки, игрушки 
из соломы составили компанию 
дымковской игрушке из фонда 
музея «Наследие».
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